

# EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

Nº XXV

SE PUBLICA POR LA TARDE

NÚM. 6.057

GERONA. Precios de suscripción:  
Resto de España: Un mes: UNA peseta  
Trimestre: TRES pesetas  
Extranjero: Id. SEIS id.  
Anuncios y comunicados a precios convencionales

Gerona, Viernes 24 de Enero de 1919

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
RONDA DE FERNANDO PUIG, n.º 10  
Toda la correspondencia se dirigirá al Director  
No se devuelven los originales

LA CONFERENCIA DE LA PAZ

## El espíritu rector de Wilson

La Conferencia de la Paz ha comenzado en París, bajo los mejores auspicios. Tal vez hubiera ganado en prestigio moral abriendo de par en par sus puertas al público y a la Prensa. El ilustre arcópago no se ha atrevido a inaugurar un sistema de diplomacia pública al aprestarse a la liquidación de una época que ha sido fatídica para el mundo, principalmente por culpa de la diplomacia secreta. Ciertamente habrá diferencias de opinión. Pero esto lo saben todos, sin que pueda velarlo el secreto de la Conferencia. Lo que importa es que esas diferencias se allanen y resuelvan conforme a los intereses universales de la Humanidad y no según los intereses particulares de tal o cual nación, y para ello nada hubiera sido tan fecundo y decisivo como la publicidad, como la atención internacional influyendo moralmente sobre los equivocados.

Pero fuera de esta anomalía, la Conferencia de la Paz ha comenzado con un tono que muchos creían imposible, después de los discursos de Lloyd George y Clemenceau sobre la posición de sus países respectivos frente al magno problema de la Liga de Naciones. El discurso inaugural de Poincaré, que no puede tomarse como la opinión privada de un hombre, sino que por venir de su jefe de Estado expresa más bien la voluntad nacional de Francia, ha restaurado las esperanzas, que muchos daban por perdidas, de una reorganización del mundo sobre bases supernacionales. Poincaré pide garantías para las naciones que fueron y pueden volver a ser las más expuestas a agresiones o a amenazas; para los pueblos que muchas veces estuvieron a punto de ser sumergidos por la oleada periódica de las mismas invasiones. Pero estas garantías no las cifra el presidente de la República francesa en el viejo sistema de la defensa exclusivamente nacional, o a lo sumo de aliazas, sino en «la base 14 de las proposiciones (de Wilson), que adoptaron por unanimidad las grandes potencias aliadas, la Liga general de Naciones, que ha de ser suprema garantía contra nuevos atentados al derecho de gentes.» Y añade: «Al establecer este nuevo estado de cosas, corresponderéis a las aspiraciones de la Humanidad, que tras las terribles sacudidas de estos años sangrientos desea con ardor sentirse protegida por un concierto de los pueblos libres contra el despertar, siempre posible, de la primitiva barbarie.» Formulada esta idea de espíritu universal, Poincaré no se olvida, al propio tiempo, de excluir toda idea de dominio. «Lo que rechaza la justicia—dice—son los sueños de conquista e imperialismo, de desprecio a las voluntades nacionales, de anexiones arbitrarias de provincias entre Es-

tados, como si los pueblos fueren meros objetos o peones de ajedrez.» Este lenguaje tan repetido durante la guerra era necesario que volviera a oírse, en boca del jefe de Estado francés, al inaugurarse la paz. La tenacidad de Wilson ha infiltrado su espíritu de universalidad aun en las fortalezas nacionales que más cerradas parecían a él.

La Conferencia la preside Clemenceau. Así se ha vengado Wilson del viejo primer ministro francés que, en un momento de exaltación parlamentaria, calificó irónicamente de «noble candor» el que animaba al presidente norteamericano en sus proyectos de reorganizar el mundo. Al proponer Wilson a Clemenceau como presidente de la Conferencia de la Paz, ha querido rendir un triple homenaje: a Francia, por su épica grandeza; al presidente del Consejo de ministros francés, por su acierto en la conducción de la guerra, y al hombre Clemenceau, por su energía personal. Esta actitud de Wilson es una manifestación más de la nobleza de su carácter, no sólo de su «noble candor». Pero, al propio tiempo, la designación de Clemenceau para la presidencia es un signo de agudo tacto político, porque un presidente tiene más de juez que de parte, y de ese modo se neutraliza hasta cierto punto la intervención en la Conferencia de un hombre de ideas tan rotundas y categóricas como el primer ministro francés, con lo cual el acuerdo sobre temas tan escabrosos como la Liga de Naciones será más hacedero. Es, pues, el conferido a Clemenceau un homenaje que, halagándole en lo que se refiere a Francia y a él personalmente, le habrá producido una agradable complacencia como hombre de Gobierno que se ve atado de manos en sus funciones de presidente.

El excelente discurso de Poincaré y el nombramiento de Clemenceau para la presidencia son dos síntomas del talento político y de la fuerza penetrativa del espíritu de Wilson. Los que le tienen por un hombre de ideas demasiado esquemáticas y, por lo tanto, ineficaces, es posible que a la postre se engañen. Su viaje por Europa no va a ser tan estéril como muchos se imaginaban. Sus discursos en París, Londres y Roma, que en general son paráfrasis de los pronunciados durante la guerra, han contribuido de modo extraordinario a crear una atmósfera de simpatía internacional a sus puntos de vista acerca de diversos problemas de la paz, singularmente de una Liga de Naciones. Ha ganado la opinión de la gran mayoría de los países neutrales y también la de grandes núcleos sociales de los países beligerantes, sobre todo de la clase obrera. Esa es la fuerza de Wilson: una fuerza difusa, extendida por el mundo entero, que gravitará sobre la Conferencia de la Paz. Puede decirse, sin detrimento para nadie, que de todos los delegados es el que está asistido de más opinión favo-

rable en el mundo entero. Su reserva, su tacto, su bonhomía, su indiferencia a lo personal y nacional y su fervoroso interés por lo universal han de darle en la Conferencia de París una autoridad y una fuerza suavioria, que ya empieza a advertirse. Sin él, la Conferencia, concertada entre temperamentos e intereses tan encontrados como los que encarnan los representantes de Francia, Inglaterra e Italia, es posible que hubiera rozado más de una vez en peligrosos escollos. Pero su presencia ha de ser un constante recuerdo de que la misión capital de la Conferencia de la Paz es anteponer los grandes intereses humanos a los particulares de cada nación. Así lo ha comprendido ya Poincaré, y ello quiere decir que lo ha comprendido Francia.

Luis ARAQUISTAIN

## Rusia y los aliados

El presidente Wilson, los ministros de Negocios extranjeros de las grandes potencias aliadas y el delegado del gobierno japonés Makino Metzui, permanecieron reunidos desde las tres hasta las cinco y media, aprobando la siguiente proposición del presidente Wilson:

«El único motivo de la discusión relativa a la acción en Rusia, fué el de ayudar al pueblo y no suscitar obstáculos o inmiserirse en el derecho de regular este pueblo sus propios asuntos.

Los representantes consideran al pueblo ruso como amigo y no como enemigo, deseando ayudarle por todos los medios. Es indudable que la situación interior del pueblo ruso contribuye a aumentar el hambre y las privaciones y que este estado de cosas empeorará aun más todavía sino se establece el orden y se regularizan las condiciones del trabajo, del comercio y de los transportes.

Los aliados buscan, pues, el medio de socorrer a Rusia y de conseguir el establecimiento del orden. Reconociendo el derecho absoluto del pueblo ruso de dirigir sus propios asuntos sin intervención ni dirección extrañas, no quieren explotar a Rusia ni servirse de ella; reconocen, pues, la revolución, sin ninguna clase de reservas, y no concederán ni prestarán su apoyo en ninguna circunstancia a las tentativas contra los revolucionarios. No desean favorecer en especial a ninguno de los grupos organizados que se disputan en la actualidad el Gobierno de Rusia; su único deseo es el de hacer posible en Rusia la paz y liberarla de las dificultades por que ahora atraviesa.

Las potencias asociadas, comprometidas actualmente en la solemne obra que tiende a establecer la paz en Europa y en el mundo, conceden su más viva atención al hecho de que Europa y el mundo no pueden estar en paz si Rusia no está pacificada; en consecuen-

cia, reconocen como uno de los deberes más sagrados el de servir a Rusia con generosidad y abnegación y obrando con la misma buena voluntad con que obrarían respecto a cualquier otra nación amiga o aliada. Están, pues, dispuestas a servir al pueblo ruso del modo que sea para éste más aceptable.

Los aliados han resuelto invitar a todo grupo organizado que ejerza actualmente intento ejercer autoridad política en todas las partes de Rusia, Siberia o interior de las fronteras de Rusia tales como eran antes de la guerra, a excepción de Finlandia y de Polonia, para que envíen representantes, que no excedan de tres por grupo, a la isla del Príncipe, en el mar de Mármara, en donde serán recibidos por los representantes de las potencias asociadas; a condición de que en este intervalo se establezca una tregua entre las partes invitadas y se an retiradas todas las fuerzas dirigidas contra pueblos y territorios fuera de las fronteras de Rusia europea o contra Finlandia o contra los pueblos que se han declarado autónomos.

Los representantes son invitados a conferenciar franca y libremente con objeto de fijar los deseos de todas las partes del pueblo ruso, y de llegar lo más pronto posible a un acuerdo que permita a Rusia trabajar por sus propios destinos y cooperar en las relaciones que serán instituidas entre su pueblo y los demás pueblos del mundo.

Se pide una pronta contestación a dicha invitación; facilitando a los aliados los medios de transporte de los delegados, concediendo las mismas facilidades a todos los partidos interesados.

Los representantes serán esperados en el lugar fijado para el día 15 de febrero.

Esta proposición ha sido transmitida por radiograma a los interesados.

La reunión decidió convocar para el sábado, a las tres de la tarde, la sesión plena de la Conferencia de la Paz para discutir la cuestión de la Sociedad de las Naciones sobre la base de la proposición de Lloyd George.

En dicha reunión serán discutidas también otras cuestiones.

Ostras verdes de Marennes, se reciben diariamente en CASA BARRIS, calle del Carmen, 2.

## CRONICA:

El AUTONOMISTA ha delegado a su corresponsal literario en Caldas de Malavella, el ilustrado secretario del Ayuntamiento, don Modesto Ferrer, para que le represente en los actos que se celebrarán el próximo domingo en Barcelona con motivo de la magna Asamblea de Ayuntamientos.

# Reemplazo de 1918

Substitución del Ejército de Africa antes del sorteo en las Zonas, a los quintos del cupo de filas del actual reemplazo de 1918 ::

Para precio y condiciones dirigirse al Agente matriculado D. JOSE A. NOGAREDA, Ciudadanos, 11, GERONA

## JOAQUIN COLL FOREST

EX-MÉDICO AYUDANTE DEL DR. ROSELL, DE BARCELONA

(MEDICINA Y CIRUGIA GENERALES)

**Estómago e Intestinos**

GOTA •• DIABETES •• OBESIDAD

DE 11 A 1 Y DE 3 A 5

**Gerona**

BESADÓ, 2, 1.º - 2.º, (JUNTO A LA RAMBLA)

Esta mañana ha aparecido la ciudad con nieve. El frío ha sido intensísimo.

En la capitania general de Barcelona, para celebrar el Santo del Rey, solamente han asistido los diputados a Cortes por Cataluña, señores conde de Figols y Bertrand y Serra.

**AVISO** Los suscriptores de LA PUBLICIDAD que con motivo del cambio de repartidores no reciban el diario con puntualidad pueden dirigirse a don Jaime Carbó, Hotel del Centro, o bien a la Sucursal, Rambla de la Libertad, 31.

El ministro de la Gobernación ha autorizado las transferencias de crédito de 11,625 pesetas que tenía aprobada la Diputación provincial, en sesión del día 3 del corriente mes.

Se ha concedido al ayuntamiento de San Felu de Guixols la excepción de subasta para contratar el suministro de aguas con la empresa «Viuda de P. Coll y Rigau» por el tipo de 80.000 pesetas anuales.

La sociedad de peones albañiles «La Corriola» celebrará reunión general a las seis de la tarde del día de mañana en su domicilio social para tratar del aumento del jornal y cuota de entrada satisfacer por los nuevos asociados.

## - Balsámico Bios -

Purifica y desinfecta el aire a semejanza de la naturaleza en los grandes bosques; para evitar el contagio y defenderse de la actual epidemia precisa respirar aire puro.

De venta:

**LA CRUZ ROJA**

FARMACIA  
ORTOPEDIA  
PERFUMERIA

Dr. Roca **GERONA**  
PLAZA DEL OLI

Celebrará igualmente reunión general el día 26 a las 10 de la mañana la sociedad de carpinteros y ebanistas «El Compás» para tratar de hacer nue-

vas demandas a los patronos ebanistas, proyecto de organización del sindicato asociación de aprendices y otros asuntos de trámite.

A petición propia ha sido trasladado a la jefatura de la comisión de ferrocarriles transpirenáticos el ayudante de la jefatura de Obras públicas de la provincia, don Cesar Colis Castañeda.

Enhorabuena.

Ha sido nombrado conserje del Centro de Unión Republicana, el socio de la misma don Ricardo Rotllán, por haber presentado la dimisión el que lo era actualmente don Juan Pagés, quien ha sido nombrado cartero en propiedad de Rosas.

Nuestra enhorabuena.

**REPRESENTANTES** para Seguros se necesitan. Dirigirse Rambla Alvarez 12 pral. J. N. y J. B.

En el Centro de Unión Republicana de esta ciudad, se están organizando grandes fiestas para el próximo Carnaval, empezando los bailes el día 2 de febrero próximo.

Mañana, sábado, se representará en el teatro Principal la grandiosa obra de Linares Rivas «La Garra» y para final de fiesta la pieza «El Carro del Vi».

## Por Teléfono

Servicio especial de EL AUTONOMISTA

Madrid, 24. A las 16

## El Gobierno portugués, optimista

Dice una nota oficiosa del Gobierno de Portugal que el Consejo de ministros se enteró de comunicaciones recibidas de todo el país, las cuales indican el entusiasmo republicano que le anima en estos momentos.

El Gobierno, fortalecido con este apoyo, confía haber asegurado en breve plazo el orden, defender la República, que el enemigo monárquico pretende atacar, y reprimir toda tentativa de rebelión.

El Gobierno toma medidas, confiado en la adhesión del ejército y la ar-

mada a las instituciones y en la inquebrantable fe republicana del pueblo.

## En Hamburgo

Ha estallado un gran movimiento revolucionario en Hamburgo, habiendo ocurrido sangrientos choques entre las fuerzas gubernamentales y el pueblo.

## Embajador indispuerto

En la recepción celebrada ayer en Palacio con motivo del santo de don Alfonso, sufrió un síncope el embajador de Francia, M. Alapetite.

Después de la recepción, don Alfonso conferenció extensamente con los señores García Prieto y Dato.

## Los de siempre

El mayordomo mayor de Palacio recibió ayer, con motivo del santo de don Alfonso, telegramas de felicitación de los más significados regionalistas catalanes, entre ellos el señor Cambó.

## Torpedero hundido

En la costa oriental de Túnez se ha hundido el torpedero francés 325, por haber chocado con una mina.

## La ex Reina Amelia

«El Imparcial» acoge el rumor de que la ex reina Amelia de Portugal se encuentra en Madrid con su servidumbre, hospedándose en el hotel Ritz.

## La República se consolida

El Gobierno republicano de Portugal está recibiendo constantes adhesiones y refuerzos para dar la última batalla a los elementos levantiscos monárquicos.

La República tiende a consolidarse en toda la nación lusitana, y el entusiasmo va decayendo entre los que confiaban en el éxito de esta intentona para reponer en el trono a don Manuel.

## La neutralidad del Gobierno

El conde de Romanones ha declarado que, ante los acontecimientos que se están desarrollando en Portugal, el Gobierno guardará la más estricta neutralidad.

Barcelona 24. A las 16'50."

## La Asamblea de la Mancomunidad

Esta mañana a las nueve ha comenzado la Asamblea de la Mancomunidad de Cataluña, con asistencia de los parlamentarios catalanes, presidiendo don Román Sol.

La plaza de San Jaime y las calles inmediatas estaban custodiadas por fuerzas de infantería y caballería.

Se ha puesto a discusión el Estatuto catalán, y el señor Puig y Cadafalch ha pronunciado un discurso de tonos patrióticos, recomendando que Cataluña permanezca unida para el logro de sus aspiraciones.

Se ha acordado la admisión como adjunto del diputado a Cortes don Francisco Maristany.

La Asamblea volverá a reunirse esta tarde.

## Huelga

Por haberse declarado en huelga los operarios de «La Publicidad», hoy no se ha publicado dicho colega.

Créese que el conflicto no tardará en solucionarse.

## Entusiasmo

Con motivo de la Asamblea de la Mancomunidad hay extraordinaria animación y entusiasmo.

Muchos balcones aparecen empavesados con la bandera catalana.

Por ahora el orden es perfecto, «a pesar» del lujo de fuerzas desplegado por el Gobierno.

El pueblo catalán está dando una nueva prueba de su alto espíritu de ciudadanía.

## Cine Gran-Via

PARA SABADO Y DOMINGO

continuación de la gran película

# MACISTE

segundo episodio y otras de gran metraje.

La mejor máquina para escribir

# YOST

SIN CINTA VISIBLE

Casa Central de la **YOST** en España: BARQUILLO, 4. — MADRID



Sucursal en **GERONA**, Platería, 1

## Taller de mármoles y piedras de todas clases

# VAQUER HERMANOS

PRONTITUD Y ECONOMIA  
ESPECIALIDAD EN LAPIDAS

Rambla Mossen Verdaguer, 16

**Gerona**